

## RESEÑA HISTÓRICA DE LA PLAZA DE ESPAÑA DE LA PUEBLA DE HIJAR (Teruel)

**Mariano Estrada Esteban**

La Plaza de España es la más importante del pueblo, la atraviesa la carretera que va de Hajar a la Estación de La Puebla, de ella parten las principales vías urbanas, ha recibido con el paso de los años distintos nombres. Su nombre actual es reciente, de finales de la guerra civil. En el pasado fue conocida como Plaza. A comienzos del siglo XIX pasó a llamarse Plaza Mayor. Ya en el siglo XX ha recibido sucesivamente los nombres de Plaza de la Constitución en la Dictadura primorriverista y Plaza de la Libertad durante la República. Aunque antiguamente era totalmente porticada, hoy se conservan solamente una parte de sus arcos. Todavía algún anciano del pueblo conoce estos arcos con el nombre de almudines, haciendo referencia a una antigua medida, aún no perdida totalmente, el almud. Este lugar fue antiguo mercado.

Desde muy antiguo, en esta plaza es donde se celebran los principales actos festivos de la localidad, en ella tienen lugar los conciertos y bailes públicos, siendo así mismo lugar de concentración del chupinazo en fiestas, y los actos de “Romper la hora” y el “Cese del toque de tambores” en Semana Santa.



*Fot. de 1.919, del Archivo Mas. IET.*



*Plaza en la 2ª mitad del s. XX*

El edificio más importante de esta plaza es la Casa Consistorial:

Tiene tres plantas y cuenta con lonja de tres arcos carpanel y balcón corrido en la planta intermedia, abriéndose tres vanos en la superior. Entre la segunda y la tercera aparece el escudo de la localidad y encima de este un reloj.

A su lado se encuentra uno de los portales de la villa, con arco de medio punto, también restaurado y portando el escudo. Su inauguración tuvo lugar un 20 de Enero, festividad de los Santos Patronos, del año 1.973.



*Ayuntamiento Actual*

Como nota curiosa destacamos la que aparece en el Cabreo o Libro de Azimén del año 1.718. Nos dice que en dicha plaza se encontraba el Mesón, frente a la Casa del Concejo, esquina con la calle de Las Parras ( hoy calle Mayor), es decir en el lugar donde hasta hace unos años estuvo el Casino Moderno, edificio al que vamos a hacer referencia.

Este edificio como tal data del primer tercio del s. XX, en la parte baja estuvo la Ferretería de Mariano Royo Baguer durante muchos años, y es a partir de 1963 cuando se realizan por parte de la Junta del Casino, que desde 1939 se llamaba Casino Nacional, las gestiones sobre el arriendo del local, propiedad de Dña. Pascuala Peguero Guillén.

El 6 de enero de 1964 se realizan las obras de traslado de local de dicha Asociación a este de la plaza de España nº 5. Es a partir de 1966 cuando se realizan nuevos Estatutos y Reglamento por el que había de regirse esta Sociedad, en lo sucesivo tomando el nombre que antiguamente tenía de Casino Moderno. Aquí estuvo ubicado hasta final del año 1994, en que se disolvió dicha Sociedad.



En estos momentos se encuentra en un estado deplorable, por lo que una vez adquirido en el año 2015 por el Consistorio poblano se procederá a la demolición del mismo.

La Plaza es la zona central del pueblo, diariamente cuenta con 8 plazas de aparcamiento señalizadas, y encontramos en ella dos entidades bancarias, una peluquería, dos bares, una casa rural, el Ayuntamiento y en el mismo edificio la oficina de correos, aunque a pocos metros encontramos más establecimientos de venta y servicios. Como siempre ha sido, se siguen celebrando los actos más importantes del año y con ello desde el ayuntamiento se hace todo lo posible para que así sea, solicitando a las diversas instituciones los permisos necesarios para llevarlas a cabo ya que la carretera que nos une con la población vecina Híjar cruza la plaza y este es un problema, con en el que cada vez existen más inconvenientes para ocupar el espacio, es por ello que la demolición del edificio del Casino, permitirá realizar una plaza mayor creando un espacio amplio para proceder a la remodelación de la Plaza contando con las aportaciones de los vecinos, para que así la Plaza quede de la mejor manera posible, con el arte y belleza arquitectónica que La Puebla de Híjar se merece.



*Estado actual del edificio. Fotografías de M. Estrada, Febrero de 2.017*